



# El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## Por la Patrona

En la parroquia Castrensia se ha celebrado esta mañana a las diez una solemne función religiosa a la que ha asistido el benemérito cuerpo de la Guardia civil con motivo de celebrar hoy la festividad de su Patrona la Virgen del Pilar.

Hermoso y conmovedor aspecto presentaba el templo durante el Santo Sacrificio de la Misa.

Las fuerzas de la Benemérita de esta Comandancia al mando del Capitán y teniente con el traje de gala, asistieron al acto, así como un gran número de fieles.

La cátedra del Espíritu Santo fué ocupada por el elocuente orador su grado don Juan Gallego Alcaraz, cura de la Iglesia del barrio de San Antonio Abad, quien una vez más ha puesto de manifiesto las excelentes condiciones que reúne como orador sagrado.

Su oración llena de párrafos verdaderamente elocuentísimos ha resultado notable y al terminar ha sido grandemente felicitado.

Enviamos nuestros plácemes a los jefes y guardias de la Benemérita que hoy han rendido un tributo de respeto y veneración a la Santa Virgen que tienen como protectora de este Instituto, así como a la Archicofradía de Nuestra Señora del Pilar que celebra tan solemnes cultos.

## NI UNA PALABRA MAS

Como esperábamos, «La Tierra» en su número de hoy nos ha hecho justicia.

Nosotros seguiremos tributando aplausos al Alcalde cuando sus disposiciones sean en favor de nuestra ciudad, y censuras cuando a ellas se haga acreedor, porque no estamos supeditados bajo la influencia de ningún partido político.

Sólo nuestros ideales son el engrandecimiento de Cartagena.

Ni una palabra más.

## ESPAÑA

(Triptico de sonetos)

### EL ALMA DE LA RAZA

Sobre el alto peñón, noble y severa, impávida y solemne, muda y fría, se yergue con grandiosa bisarria una extraña figura aventurera.

—¿Quién es?... ¿Qué atisba?... ¿A quién es mirando al horizonte cual vigía?...

—Quizás aguarda el despuntar del día, que ya amanece con fulgor de hoguera.

A su luz se destaca la figura con porte varonil y altiva traza.

—Vive Dios, que es gallarda la apostura del noble paladín, que estude embraza, laza en ristre, esperando una aventura.

—Es don Quijote; «el alma de la raza».

### PLUS ULTRA

Más allá de la costa en que el destino a la ibérica raza puso un coto, en sombras milenarias yacia ignoto un mundo de bellezas peregrino.

El genio de Colón, el adivino, tendió sus alas al confín remoto, y, alzando el velo del arcano roto, a ese mundo feraz trazó el camino.

Fué una empresa de arresto sobrehumano, de eterno nombre y de inmortal memoria en los anales del valor hispano.

—Gloria al genio inmortal y a España gloria, que escrita está con su gigante mano la página más grande de la Historia!

### TÉRESA DE JESÚS

—¿Quién es esa real hembra, peregrina, hermosa como el sol, lumbre del cielo que, vistiendo la toca del Carmelo, semeja una visión clara y divina...

—¿Quién es esa pariera golondrina que, en alas de su amor y ardiente celo, remonta las alturas en un vuelo...

—Es la fiel expresión, clara y viviente, de la España inmortal, robusta y sana, de la España de ayer, recta y creyente.

—Teresa de Jesús, la castellana, de hermosura sin par astro luciente, honos y gloria de la raza hispana.

EL SALMANTINO VIEJO

## De Sociedad

Los que viajan

Ha marchado a Alicante y Valencia el Coronel de Ingenieros de la Comandancia de esta plaza don Fernando Navarro.

—Procedente de la Corte hemos tenido el gusto de saludar a don Juan Maclas.

—De Alicante ha llegado a ésta en donde permanecerá unos días don Pedro Lacave.

—Saló para Totana nuestro estimado amigo don Juan Ruiz Rodríguez.

—Marchó a Malaga el ilustrado ingeniero de mines y ex-alcalde de esta Ciudad nuestro querido amigo don Carlos Tapia.

—Acompañado de su distinguida esposa marchó a la Corte el ingeniero R. Daniell.

—Para Murcia marchó en el correo don Francisco López.

—Regresó de Madrid el diputado la Cortés por esta circunscripción nuestro apreciable amigo don Eduardo Espin.

—Regresó a sus posiciones de San Javier el ex-diputado a Cortes y Jefe del partido conservador de esta don José Maestro Pérez.

—Se encuentra en esta acompañado de su distinguida esposa nuestro amigo y paisano don Roberto Spottorno Cónsul de España en Orán.

—Ha salido para los baños de Fortuna el Comerciante de ésta plaza don Simón Egea, acompañado de su distinguida esposa y sobrina.

—Ha salido para Madrid el Auditor de este Apostadero don José Tapia.

—En el correo de hoy y acompañado de su hermano político don Manuel Pico, ha salido para la Corte con el fin de someterse a una difícil operación quirúrgica nuestro querido amigo el joven don Ricardo Méndez de la Guardia.

### Letras de luto

En la consagrada Iglesia de la Caridad se ha celebrado esta mañana de ocho a once la Hora Santa en sufragio del alma de la Excmo señora doña Asunción Campano.

Durante el funeral se ha visto concurridísimo el templo de familias amigas de la finada.

## Sesión del Ayuntamiento

A las once de hoy y bajo la presidencia del señor Alcalde don Casto Fernández se ha constituido en cabildo ordinario nuestra corporación municipal asistiendo al acto los ediles señores Madrona, Esoudero, Alcaraz (D A) Calín y Cortés.

Leído y aprobado el acta de la sesión anterior se procedió al despacho de los siguientes asuntos señalados en la orden del día:

Oficio del Director de la Escuela de Ingenieros de Minas agradeciendo al Ayuntamiento la subvención acordada para la Escuela de Ayudantes facultativos de Cartagena.

Enterado.

La Comisión de Régimen interior propone se conceda un socorro a la familia del sereno José Alvarez.

De conformidad. Moción del concejal señor Madrona proponiendo se solicite del Gobierno haga extensiva a los empleados municipales la supresión de los descuentos y que se aumente a los jornaleros municipales el salario en 50 céntimos diarios.

Es aprobado por unanimidad y se acuerda informe la Comisión de Hacienda para que determine la cuantía y forma en que deba hacerse el descuento y con esto se dió por terminado el despacho ordinario.

El señor Alcalde da cuenta de las gestiones que ha realizado acerca de la demanda que ha presentado don Vicente Magro.

El Ayuntamiento sanciona lo hecho por la Presidencia.

El señor Cortés pregunta acerca de los informes de la comisión del Régimen interior y pide la relación del número de vacantes de médicos municipales y se ocupa del enlozado de las aceras de la calle del Carmen.

El Sr. Alcalde contesta a esta a lo expuesto por dicho concejal.

El Sr. Madrona solicita se active la tramitación de expedientes a ciertos empleados municipales y con esto se dió el acta por terminado.

## LA FIESTA DE LA RAZA

Gran solemnidad para el pueblo ibero de celebrar en el hogar de la gran familia ibérica la conmemoración del día en que los tres bujes que del Puerto de Palos salieron con rumbo a Occidente, alientados con la protección de una Reina, Isabel la Católica, y guiados por un genio, el de Cristóbal Colón, arribaron a las riberas ignotas de un Nuevo Mundo!

Hermoso y patriótico pensamiento el de celebrar en el hogar de la gran familia ibérica la conmemoración del día en que los tres bujes que del Puerto de Palos salieron con rumbo a Occidente, alientados con la protección de una Reina, Isabel la Católica, y guiados por un genio, el de Cristóbal Colón, arribaron a las riberas ignotas de un Nuevo Mundo!

La Fiesta de la Raza debe ser la fiesta por excelencia de todos los que formamos parte de ella; porque si los individuos y las naciones tienen su fiesta principal, esta fiesta de hoy debe ser la principal para todo español, para todos los pueblos que han nacido al amor de la Madre España.

Todas las corrientes de aproximación ibero americana, particularmente en estos últimos años, llevan en su seno espirituales afectos y amores fraternos que pasan del viejo al nuevo Continente a través de la inmensidad del Océano e impulsan a unirse a todos los miembros de la gran familia del habla de Cervantes.

Por eso la celebración de la Fiesta de la Raza que tiende a estrechar esos lazos de unión ibero americana, a aumentar esa corriente de aproximación entre España y la América latina, ha tenido feliz acogida en estos dos pueblos hermanos y celebrase hoy con el mayor entusiasmo, exteriorizándose públicamente, lo mismo en los centros del Estado que en las instituciones obreras, el común anhelo de consolidar nuestras relaciones y de hermanar unos y otros ideales en el porvenir, iluminados por una misma gran fe.

Somos españoles y abrimos el corazón a la esperanza más lisonjera cuando vemos en estos actos el patriótico esfuerzo por conservar y aumentar en lo posible la íntima relación que en las ciencias, y en el arte, y en la literatura de los pueblos de la raza, existe. No podríamos menos a fuer de patriotas; y en pro del Ideal trabajaremos siempre en la medida de nuestras fuerzas.

Más, también somos católicos y no podemos olvidar, ni queremos que lleve a olvidarse, el carácter cristiano de esta Fiesta, cuya esencia estriba en el descubrimiento de América, suceso histórico en el que el sentimiento religioso tomó parte tan principal, y en este sentido debemos también encargar esta fiesta, para que la religión católica, que tan activa parte ha tomado en esta comunión de ideales hispano-americanos, obtenga siempre, como le es debido, su merecido galardón.

En casi todas las más importantes ciudades de España se celebra esta fiesta con inusitada solemnidad; en la ciudad hermana, Murcia, se llevará a efecto en el Instituto Provincial, organizado por el Comisario regio de la Universidad, don Vicente Llorca y presidida por el Excmo Prelado de esta Diócesis que pronunciará un discurso, así como otros varios señores.

Y en Cartagena? ¡Callémos.

## Hace cuarenta años

OCTUBRE 12 Viernes 1877

Noticias publicadas por "El Eco de Cartagena" en tal día como hoy.

En el tren correo de hoy ha salido de Murcia para Toledo con objeto de encargarse de aquel Gobierno civil el Gobernador de esta provincia don Antonio García Mauriño.

Momentos antes de salir de la capital ha telegrafiado a nuestro Alcalde manifestándole que al ausentarse de esta provincia, de la que tan gratos recuerdos lleva, su última palabra de despedida era para Cartagena.

En su cargo, le ha relevado don Francisco Martínez Corbalán de grandes simpatías por ser hijo de esta provincia.

Haro - Hermanos FOTOGRAFOS CARMEN, 62 y JARA, 41 "LAMPARA JUPITER"

## UNA GRAN VICTORIA

No es en los campos de batalla, no es por la acción de los cañones formidables y de las poderosas armas de combate modernas, sino en la paz del gabinete de estudio y de trabajo y por la acción perseverante de la inteligencia aplicada a un fin sublime de bondad y de amor, donde se ha conseguido la singular victoria a que nos referimos, victoria que señala una era memorable en la historia de los magníficos esfuerzos de la ciencia por disputar a la muerte los frutos sagrados de la vida.

Si la humanidad entera está de enhorabuena por tan trascendental triunfo, Francia no puede menos de sentir legítimo orgullo por ser un hijo suyo, uno de sus sabios eminentes quien ante el mundo puede proclamar que merced a su genio y a su labor incansable y fecunda, la fiebre tifoidea está vencida.

Sabido es que en los ejércitos en campaña, la tifoidea era la más terrible de las enfermedades por su frecuencia, por su extensión, por su fuerza expansiva y por su tenacidad. En las guerras todas, que desde la más remota antigüedad hasta hoy, han ensangrentado el mundo, bien puede afirmarse que más víctimas ha causado el tifus que los obuses, las bayonetas, las espadas y las balas.

Concretándonos a la actual espantosa guerra europea, el tifus hizo su aparición entre los combatientes a los dos o tres meses de empezar aquella, propagándose y extendiéndose de una manera alarmante durante el invierno de 1914 a 1915. La acumulación de masas, la renovación de los efectivos militares, el contacto de tantos hombres de distintas razas y procedencias, la vida, en fin, en el fondo de trincheras contaminadas, faltas de aire, de luz, de higiene y de salubridad, dieron a la epidemia un desarrollo extraordinario.

¿Cómo contener los estragos del mal y oponer un tique infranqueable al terrible azote? La Providencia, que visiblemente vela por nuestra amada Francia, aun en medio de la larga y dolorosa prueba a que nos está sometiendo, nos tenía deparado el ángel salvador en la persona del gran profesor Vincent, oficial de nuestras escuelas de sanidad militar, uno de esos hombres modestos, buenos, laboriosos, entusiastas de la ciencia y encendidos en el amor de la humanidad, que como Pasteur, como Roux, como tantos otros, ha dedicado y dedica su vida entera a interrogar a la naturaleza para arrancarle sus más profundas arcanas y secretos en beneficio de la humanidad doliente.

Tres años antes de comenzar la guerra actual, ya el doctor Vincent estaba seguro de hallarse en posesión del gran secreto, por él tenazmente

perseguido en largas vigiliyas y horas de experimentación y de trabajo, seguro de haber descubierto el terrible bacilo del tifus y su correspondiente antídoto o vacuna. Como ocurre siempre en tales casos, el anuncio de su descubrimiento feliz levantó en torno suyo contradicciones, luchas, campañas durísimas, en las que las rutinas, los prejuicios y hasta ciertos orgullos, harto vecino del hegoísmo y el interés particular, se daban la mano para desoreeditar y hundir en el ridículo la afortunada conquista.

De todas ellas venció la noble tenacidad y grandeza de espíritu del doctor Vincent. En los años de 1911 a 1914, gran parte de los soldados de nuestro ejército fueron vacunados contra el tifus. Estalló la guerra; los movilizados sumaban millones de hombres y la vacunación se extendió a todos los frentes de batalla. Cien mil soldados hizo vacunar el médico inspector Mr. Landouzy, que dirige los servicios médicos del sector de Belfort. Los resultados fueron maravillosos. En tres meses los casos de fiebre tifoidea en dicho sector descendieron a cero.

El remedio se generalizó entonces. En todas partes se hacía la vacunación y gracias a tales inmunizaciones, los casos tíficos que eran todavía de siete por mil en 1915, fueron reduciéndose y decreciendo hasta no ser más que de 25 milésimas por mil en el año actual. Idéntico descenso se observa en el número de defunciones motivadas por dicha enfermedad; de suerte que hoy la mortalidad mensual por fiebre tifoidea aparece representada por cuatro centésimas por cada cien mil hombres.

Podemos, pues, afirmar dice con razón el profesor Richet, que ha sido el encargado de llevar oficialmente a la Academia de Ciencias de París el gran descubrimiento del doctor Vincent — que la vacunación preventiva ha conservado para el país un efectivo de hombres considerabilísimos. De haberse mantenido la epidemia y la mortalidad observadas desde Noviembre de 1914 a Enero de 1915, no es aventurado calcular que los casos de enfermedad tífica hubieran excedido de un millón, con una mortalidad de 145 000 hombres.

¡Ciento cuarenta y cinco mil hombres! Más de cuatro cuerpos de ejército salvados de la muerte por el genio del eminente sabio francés! ¿No es verdad que la humanidad contrae una inmensa deuda de gratitud con el doctor Vincent? ¿No es la suya la más grande, la más bella victoria que en los fastos de la presente guerra mundial se ha obtenido hasta hoy?

Luis Berger.

París, Octubre de 1917.

### LITERARIA

## INTERIORES

Bendito sea el Señor, que te ha criado con labios de alheli, dientes de nácar y ojos de cielo azul.

Bendito sea el Supremo Hacedor, que en sus designios te dió lo que tu tienes.

Un corazón ingenuo y un alma limpia; una rosa por cara y una blanca szuena por corazón.

Bendito siempre quien puso en tus mejillas arboles, en tus labios carmin y en tus ojerás, dos carbones intensos, dos luceros en medio de la noche.

Yo quisiera en lo fondo de mi alma grabar tu imagen, y ver tus pupilas irradiando amores.

Quisiera verte rodeada, de un nimbo de luz pura, intangible al deseo y al aliento, sobre todas las cosas terrenales, espiritualizada.

No sé si tú sabrás de estos amores ni si tu corazón, igual que el mio, en la inmortalidad se baba y vive...

Pero no olvides nunca que te amo que por tí sólo vivo y que en esta tierra rastrea te quiero sobre todas las cosas...

Yo tengo un corazón ingenuo y puro como el cristal sin mancha que dá paso a los rayos del sol...

Y un alma tengo que duerme como el agua cristalina del lago azul en el sombrero bosque.

Muchas veces creyeron que mi alma cenagal fuera turbio peso incierto de vicio y de maldad...

¡Oh, quien pudiera con luz de mi corazón mirar el fondo de mi alma gloriosa y deslumbrante!

Yo soy aquel que ayer...

En los pasados tiempos de mi niñez fui candoroso cual tiempo corderillo en la majada; el más pequeño vicio pariórame terrible y negro crimen; solamente la inocencia del alma era mi guía.

De ayer a hoy, corazón, hay tanto como un abismo el cual, si lo contemplo, me causa pena y asco y desvario.

NOEL GOUSNAD.

J. CASAU FOTOGRAFO SUCESOR DE GOMEZ ROS Osuna (antes Cañón), n.º 3